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Наше участие в духовной войне 
Еф. 6:10−20 

Часть I 
Еф. 6:10−13 

Вступление 

В заключительной части Послания к ефесянам апостол Павел предлагает взглянуть 
на исполнение всех своих наставлений, изложенных выше, как на участие в духовной 
войне: 

Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его. 
Облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было стать против козней 
диавольских, потому что наша брань не против крови и плоти, но против 
начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против 
духов злобы поднебесной. Для сего приимите всеоружие Божие, дабы вы могли 
противостать в день злый и, все преодолев, устоять. Итак станьте, препоясав 
чресла ваши истиною и облекшись в броню праведности, и обув ноги в 
готовность благовествовать мир; а паче всего возьмите щит веры, которым 
возможете угасить все раскаленные стрелы лукавого; и шлем спасения 
возьмите, и меч духовный, который есть Слово Божие. Всякою молитвою и 
прошением молитесь во всякое время духом, и старайтесь о сем самом со всяким 
постоянством и молением о всех святых и о мне, дабы мне дано было слово – 
устами моими открыто с дерзновением возвещать тайну благовествования, 
для которого я исполняю посольство в узах, дабы я смело проповедывал, как мне 
должно (Еф. 6:10–20). 

Не стоит полагать, что, если мы усвоили великие богословские истины, изложенные 
в первых трех главах Послания к ефесянам, познали практические призывы Павла из 4-й, 5-й 
и 6-й глав, то теперь у нас наступит спокойная и тихая жизнь. Нет. Вместо этого нас ожидает 
очень опасная битва, война, сражение – духовная брань. Что нам известно об этой войне? 
Когда она началась? Когда закончится? И, вообще, почему мы в ней участвуем?  

Эта битва началась очень давно. Задолго до появления церкви, до избрания Израиля 
как особого Божьего народа, до потопа и даже до грехопадения Адама и Евы. Изначально 
человек не участвовал в этом сражении. Это была война падших ангелов против Бога. Мы 
не знаем, когда ангелы были созданы. Но ясно, что они начали свое существование до 
сотворения земли, так как, когда Господь создавал нашу планету, они ликовали, наблюдая 
за этим (Иов. 38:4–7). Сначала все ангелы были святыми. Завершив сотворение 
мироздания, «…увидел Бог все, что Он создал, и вот, хорошо весьма. И был вечер, и было 
утро: день шестой» (Быт. 1:31). Однако после этого (когда все уже было создано, но 
грехопадение Адама и Евы еще не произошло) один из великих ангелов восстал против 
Бога (Иез.  28:14–15). Он пожелал быть подобным Всевышнему, равным Ему (Ис. 14:12–14).  

Причина восстания дьявола – гордость (1 Тим. 3:6). В этом восстании сатану 
поддержала треть всех ангелов (Откр. 12:3–4, 9). Они стали злыми бесами, противящимися 
Богу. На свою сторону дьяволу удалось привлечь не только треть ангелов, но и большую 
часть человечества. Как? Первая чета, Адам и Ева, с легкостью поверила сатане, они 
согрешили и были изгнаны из Эдемского сада (Быт. 3:1–24). С тех пор большая часть 
жителей земли – это семя змея, духовные дети лукавого. По разным оценкам до потопа на 
земле жило от нескольких сот миллионов человек до нескольких миллиардов. И все они, 
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кроме восьми человек из семьи Ноя, оказались детьми дьявола, неверующими врагами 
Господа.  

До Иисуса Христа, до эпохи церкви все народы поклонялись идолам, и только 
Израиль знал об истинном Боге. Конечно, и некоторые язычники принимали иудаизм. Но 
даже его превратили в религию формы, обряда и законничества, отвергающую Бога в лице 
Его Сына. Сегодня две трети жителей земли вовсе не причисляют себя к христианам, а 
среди причисляющих очень и очень много тех, кто далек от библейского учения о спасении 
и освящении. До пришествия Христа главным врагом лукавого был Израиль, потому что из 
этого народа ожидали Спасителя. Теперь же в век Церкви он обратил свою ярость еще и на 
нас, христиан. После восхищения Церкви сатана в лице Антихриста начнет самые ужасные 
за всю историю гонения на евреев. Второе пришествие Господа прекратит деятельность 
сатаны. Он будет скован на тысячу лет (Откр. 20:1–3). По окончании тысячи лет Бог 
освободит лукавого. Он поднимет последнее восстание против Христа, которое будет 
мгновенно подавлено. Вслед за этим сатана будет навечно брошен в озеро огненное 
(Откр. 20:7–10).  

Если вы на стороне Бога (спасены и помещены в церковь), это само по себе делает 
вас участником великого сражения, которое берет свое начало на заре истории мира и 
завершится с ее закатом. Важно понимать, что в глобальном смысле мы уже на стороне 
Победителя. На кресте Сын Божий нанес сатане смертельное ранение. Наша задача состоит 
лишь в том, чтобы на своем локальном уровне оказаться верным воином. Обратите 
внимание, в духовной битве от нас требуются в основном оборонительные действия, что 
подразумевается следующими глаголами: «стать» (Еф. 6:11), «противостать» и 
«устоять» (Еф. 6:13), «станьте» (Еф. 6:14). Христиане подобны воинам, удерживающим 
выгодную позицию. Нам дано поручение отражать атаки неприятеля до тех пор, пока срок 
службы (земная жизнь) не закончится и Главнокомандующий (Господь) не наградит нас. 

Знаете ли вы, когда сатана атакует наши христианские рубежи? Нередко верующие 
говорят: «Вот, дьявол на меня напал, поэтому я поступил неправильно». Таким образом, 
человек снимает с себя ответственность и перекладывает ее на лукавого. Но это 
неправильно. Сатана не нападает случайно. Он атакует лишь тогда, когда видит брешь в 
нашей обороне, когда мы предоставляем ему такую возможность. Вот почему Павел 
пишет: «…и не давайте места диаволу» (Еф. 4:27). Вот почему, обличая Ананию, Петр 
сказал: «Для чего (можно перевести, как «из-за чего») [ты допустил] сатане вложить в 
сердце твое [мысль] солгать Духу Святому и утаить из цены земли?» (Деян. 5:3). 
Помните ли вы, как сатана атакует верующих? Рассмотрим несколько вариантов, точно 
определенных в Писании как атаки лукавого.  

Судя по сказанному в Послании к ефесянам, лукавый атакует нас через 
продолжительный или неправедный гнев (Еф. 4:26–27). Наш гнев может быть как 
праведным, так и нет. Если вы защищаете себя и ваш гнев вызван личной обидой, тем, что 
вы оскорблены, обмануты, с вами поступили несправедливо, это неправедный гнев. 
Христианин обязан прощать своих обидчиков и не жить в горечи и злобе. Если вы 
защищаете не себя, а церковь, дело Христа, вы возмущены тем, что истина в поношении, 
это проявление праведного гнева. Однако даже такой гнев может стать греховным, если вы 
станете долго пребывать в нем, пребывать в длительном недовольстве и после захода 
солнца. Если ваш гнев греховный, у дьявола сразу же появляется возможность для того, 
чтобы атаковать вас: внести раздор в ваши отношения с домашними, с церковью или 
втянуть в какой-нибудь межцерковный конфликт. 

Из Первого послания к коринфянам мы узнаем, что сатана атакует христиан через 
нарушение библейского порядка в сфере половых отношений. «Не уклоняйтесь друг от 
друга, разве по согласию, на время, для упражнения в посте и молитве, а [потом] опять 
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будьте вместе, чтобы не искушал вас сатана невоздержанием вашим» (1 Кор. 7:5). Жена 
не бодрствовала, не смотрела на интимную близость как на важную часть духовной войны, 
не поступала, как воин Христа, поэтому часто уклонялась от исполнения супружеского 
долга. Лукавый заметил такую брешь в духовной обороне этой семьи и стал активно 
склонять мужа к греху. Муж тоже не бодрствовал: сначала поленился и не вышел из офиса, 
когда на рабочем месте коллеги в шуточной форме предложили посмотреть порнографию 
в обеденный перерыв, чем и пустил нечестие в сердце, а в конце рабочего дня согласился 
на предложение своей сотрудницы поужинать вместе. Затем последовало начало 
длительной прелюбодейной связи. В результате его семья разрушилась. 

Знайте, когда лукавый нападает, он находит слабое место в вашей обороне, и 
дальше, если не остановиться с покаянием, все будет складываться одно к одному. Сатана 
внимательно, пристально следит за вами. Как только он заметит любое отклонение от 
библейского учения в сфере половых отношений, он начнет атаковать вас, разовьет свое 
наступление и нанесет тяжелый удар по вам, вашей семье и церкви. 

Из Второго послания к коринфянам нам известно, что дьявол атакует христиан через 
грех непрощения и через проникновение в церковь лжеучителей. Призывая коринфян 
простить раскаявшегося человека, Павел отметил: «…чтобы не сделал нам ущерба 
сатана, ибо нам не безызвестны его умыслы» (2 Кор. 2:11). У лукавого есть умыслы, 
замыслы, планы на совращение вас с пути верности Христу. Если он обнаружит вас 
живущими в грехе непрощения, то станет возможна реализация данных планов в вашей 
жизни. 

Павел видел руку сатаны за лжеапостолами, проникшими в коринфскую церковь. 
Вот как он охарактеризовал их: «Ибо таковые лжеапостолы, лукавые делатели, 
принимают вид Апостолов Христовых. И неудивительно: потому что сам сатана 
принимает вид Ангела света, а потому не великое дело, если и служители его 
принимают вид служителей правды; но конец их будет по делам их» (2 Кор. 11:13–15). 

Как только церковь теряет бдительность, снижает или игнорирует библейские 
требования к служителям или к членам общины в целом, это сразу же открывает дверь для 
проникновения в нее посланников сатаны, маскирующихся под истинных христиан или 
посвященных пасторов. Завоевав доверие церкви, они постепенно внедряют различные 
заблуждения, сеют разделения, клевещут на благочестивых и верных тружеников Господа. 
Такие люди могут нанести непоправимый урон общине. 

В Первом послании к Тимофею подчеркивается, что бесовские силы атакуют нас, 
искажая учение о спасении и освящении (1 Тим. 4:1–4). Сначала бесы создают ложное 
учение, затем находят лицемеров, сожженных в своей совести «…запрещающих вступать 
в брак [и] употреблять в пищу то, что Бог сотворил, дабы верные и познавшие истину 
вкушали с благодарением» (1 Тим. 4:3). Они утверждают приблизительно следующее: 
«Если не откажетесь от даров общей благодати, не сможете спастись и возрастать в 
практическом освящении». 

Как только церковь перестает твердо провозглашать учение о спасении и освящении 
человека согласно Писанию, в ней появляются люди, связывающие спасение с делами, 
усилиями, религиозными заслугами, либо духовное развитие спасенного – с отказом от 
вступления в брак, вкушением определенной пищи и т. д. В результате христианская 
община наполняется лжеверующими, гордыми религиозными формалистами, 
законниками, которые способны лишь хвалиться друг перед другом своей аскетичностью, 
ссориться и враждовать. 

Каждый христианин – участник вселенской духовной войны. Какова наша 
ответственность в этом сражении? Что необходимо для достойного участия в нем? Об этом 
мы узнаем, обратившись к изучаемому нами посланию Павла. 
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Рассмотрим стихи 10–13. Прежде всего, нам необходимо понять, где источник 
нашей силы в данном противостоянии. 

I. Наша сила 

Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его (Еф. 6:10). 

«Укрепляйтесь Господом» – то есть усиливайтесь в Нем. Укрепляйтесь не собой, а 
«могуществом силы Его». 

Каким бы образованным человеком вы ни были, какой бы силой воли ни обладали, 
для сатаны вы вообще не соперник. Ему расправиться с вами легче, чем вам смахнуть 
комара с руки. Однако во Христе вы непобедимы. Если вы противостоите лукавому силой 
Господа, это делает вас совсем другой боевой единицей. 

Как же нам укрепляться Господом, как усиливаться в Нем? Что необходимо для того, 
чтобы Его сила действовала в нас? Прежде всего, отбросьте всякую надежду на плоть, на 
свою мудрость и волю. Понадеетесь на себя, на свои силы, непременно начнете терпеть 
поражение в духовной войне. Именно это и произошло с Петром, который самоуверенно 
говорил Христу: «…хотя бы мне надлежало и умереть с Тобою, не отрекусь от Тебя» 
(Мк. 14:31). Хотите, чтобы сила Божья действовала через вас? Тогда смиряйтесь, оставляйте 
любое упование на себя, исключайте любое участие в законнической религии дел, 
человеческих заслуг и достижений, особенно в вопросе спасения.  

Конечно, смиренная надежда на силу Христа не отрицает личную ответственность в 
практическом освящении. Глубоко заблуждается тот, кто учит, что упование на могущество 
Бога исключает усердие верующего: не нужно читать Писание, служить в церкви, 
благовествовать до тех пор, пока Сам Господь не направит вас к этому. Быть зависимым от 
Бога не предполагает бездействие. Чтобы сила Его проявлялась в нас, необходимо не 
только оставить гордыню и самонадеянность, но и облечься в оружие Бога, что (как мы 
увидим в следующих стихах) подразумевает стремление к искренности, истинности, 
практической праведности и т. д.  

Понимая, где источник нашей силы, для нас очень важно ясно осознавать, кто 
является нашим противником. 

II. Наш противник 

Облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было стать против козней 
диавольских, потому что наша брань не против крови и плоти, но против 
начальств, против властей, против мироправителей тьмы века сего, против 
духов злобы поднебесной (Еф. 6:11–12). 

Ответственность верующего состоит в том, чтобы одеться «во всеоружие Божие» и 
всегда пребывать в нем. Только так можно устоять против очень сильного и опасного 
противника. Власти могут принять закон, ограничивающий свободу вероисповедания; мы 
думаем, они наш противник. Какие−то люди могут сеять разделения в церкви; мы думаем, 
они наш противник. Лжеучители распространяют свои заблуждения; мы думаем, они наш 
противник. Мирская культура, средства массовой информации, индустрия развлечений 
популяризируют аморальность, пьянство и богохульство; мы думаем, они наш противник. 
Все это обман лукавого. Люди – только инструменты в его руках. Мы должны видеть 
дальше, глубже, обладать большей проницательностью.  

В книге Откровение Христос предупреждает смирнскую церковь о будущих 
гонениях: «Вот, диавол будет ввергать из среды вас в темницу, чтобы искусить вас, и 
будете иметь скорбь дней десять. Будь верен до смерти, и дам тебе венец 
жизни» (Откр. 2:10). Обратите внимание, Господь не говорит: «Император, или прокуратор, 
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или проконсул, или римский военачальник будет ввергать вас в темницу». Христос сразу 
же указывает на главную фигуру, на основного противника.  

Что же Павел говорит о нашем противнике? В первую очередь это сам предводитель 
падших ангелов, поэтому нам следует, одевшись в духовные доспехи, «…стать против 
козней диавольских…» (Еф. 6:11).  

«Козни» («методейа») – «уловки». Данным словом описывали быстрое и 
неожиданное нападение хищника. Слово «метод» (способ теоретического исследования 
или практического осуществления чего−либо) происходит от данного греческого слова.  

«Дьявол» («диаболос») – «хулитель».  
Главный враг душ человеческих находит наши слабые стороны и с помощью 

хитростей и обмана атакует верующих, увеличивая наши беды, проблемы и искушения. 
Словно дикий зверь, он набрасывается на верующих, которым необходимо «стать», 
устоять, чтобы не оказываться жертвой подобных атак.  

Нам важно понимать, что дьявол проводит очень сложно организованные операции 
против христиан, пасторов и целых церквей. Он находит себе место в жизни людей с 
неправедным или праведным, но чрезмерно продолжительным гневом, с проблемами, с 
грехом в сексуальной сфере, тех, кто живет в непрощении или чрезмерно легковерен, 
наивен, поэтому готов следовать за лжепастырями. Лукавый находит брешь в обороне 
христиан, сталкивает их друг с другом или же, наоборот, объединяет вокруг каких-то 
неугодных Богу дел. Так, шаг за шагом он плетет свои сети, строит сложные комбинации, 
чтобы сделать зло святым церкви. 

Для большей ясности рассмотрим следующий пример. В совете служителей, 
управляющих большой и преданной Писанию семинарией, был человек, который 
несколько лет жил в гневе на одного из своих коллег из-за какой-то давней обиды, 
связанной с незначительным второстепенным вопросом. Когда этого коллегу начали 
необоснованно обвинять в растрате средств, предназначенных для закупки литературы, 
служитель, захваченный гневом, легко поверил этим обвинениям. В результате, честного 
брата стали называть вором. Подобные слухи быстро распространились по разным 
церквам, особенно там, где его недолюбливали из-за бескомпромиссной библейской 
позиции по многим вопросам. Не выдержав подобной травли, брат пережил инсульт и стал 
прикованным к постели инвалидом. Хотя остальные члены совета позже разобрались, что 
обвинения оказались ложными, и попросили прощения, к служению и активной жизни его 
это не вернуло. 

На освободившееся место, в совете семинарии, поспешно избрали нового человека, 
которого не проверили должным образом, потому что предыдущая конфликтная ситуация 
забрала много сил и внимания. Этот человек тщательно скрывал свои либеральные 
богословские взгляды (такие как отрицание шестидневного сотворения мира, многих чудес 
и пророчеств в Библии). Будучи очень дипломатичным, приятным в общении, 
состоятельным и щедрым, он лестью и подарками быстро расположил к себе весь совет 
семинарии. И через два года единогласным решением его избрали ректором. Возглавив 
семинарию, этот человек постепенно развернул ее от верности Писанию к заблуждениям 
либерализма. 

Вот так действует дьявол. Сначала он нашел себе место в жизни человека, живущего 
в горечи и гневе, затем использовал его для удаления по ложным обвинениям одного из 
верных служителей. После этого на его место был приведен коварный лжеучитель, 
который сделал великое зло церкви, превратив христианское учебное заведение в оплот 
ложного богословия. Теперь выпускники данной семинарии разъезжаются по церквам и 
разносят опасные заблуждения. Цель лукавого достигнута. 
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Но чаще всего сатана атакует христиан просто через мирские соблазны: похоть 
плоти, похоть очей и гордость житейскую (1 Ин. 2:15–17). Лукавый знает, что плотские 
страсти кипят в вашем сердце. Он понимает, что через глаза эти страсти разжигаются. Ему 
известно, что люди хвастливы, часто живут на показ. Поэтому мирская система ценностей 
устраивается сатаной так, чтобы вы, смотря фильмы, ролики в Интернете, рекламу, читая  
различные книги и статьи, общаясь с грешниками, еще больше увлекались своими 
страстями, еще больше хвастались, строили из себя кого-то великого, завидовали чужим 
домам, мужьям, женам, мечтали о богатстве и земной славе. 

Наш противник – предводитель падших ангелов, строящий козни, идущий на 
различные уловки, чтобы только нанести урон христианам, соблазнить, рассорить, 
привести к греху. Поддерживает сатану в противодействии Церкви великое множество 
бесов (Еф. 6:12). 

Сатана и все бесы являются духами. Именно им противостоит церковь. Наши 
противники – не люди, состоящие из «крови и плоти», потому что люди сами – пленники 
обмана темных сил. «Брань» («палэ») – «битва, борьба». Этим словом описывали борьбу, 
рукопашную схватку. В таких поединках применялись неожиданные приемы, различные 
хитрости и уловки. 

Апостол Павел представляет многообразие мира падших ангелов различными 
словами: начальства, власти, мироправители тьмы века сего, духи злобы. Что означает 
каждая из этих категорий мы точно не знаем, но можем предположить. Фраза «начальства 
и власти», вероятно, относится к высшим бесовским рангам. Очевидно, что среди темных 
сил существует не менее сложная иерархическая структура, чем среди военных.  
«Мироправители тьмы века сего», возможно, представляют собой демонические силы, 
которые контролируют властные структуры, правительства различных государств. Из книги 
Даниила мы узнаем о том, что мировые империи контролируются могущественными 
бесами (Дан. 10:13).  

«Духи злобы» могут отвечать за популяризацию наиболее нечестивых дел: 
увлечение оккультным, порноиндустрия, наркотики, блуд, однополые отношения и тому 
подобное. Почему? Потому что греческое слово «понэриа» («злоба») – это не просто кто-
то злой сам по себе, это вещь или лицо, желающее творить зло, причинять вред другим и 
находящее в этом удовлетворение. 

Итак, мы уяснили, что источник нашей силы для духовной борьбы – во Христе. 
Противник наш – дьявол, управляющий высокоорганизованной структурой бесовских сил.  

Теперь, понимая все это, важно четко представлять себе цель участия в данном 
сражении. 

III. Наша цель  

Для сего приимите всеоружие Божие, дабы вы могли противостать в день злый 
и, все преодолев, устоять (Еф. 6:13). 

Хотя во Христе мы очень сильны, атаки на сатану, ведение наступательных действий 
нельзя назвать целью христианина. Как мы уже отмечали во вступлении, наша цель – 
обороняться и устоять. Немедленно «приимите всеоружие Божие». В этих словах 
заключена идея безотлагательности. Последние приготовления перед битвой сделаны, 
облекитесь в оружие Бога. В следующих стихах оно перечисляется подробно: «пояс», 
«броня», «обувь», «щит», «шлем» и «меч» (Еф. 6:14–17). Вооружиться необходимо, чтобы 
«…противостать в день злый и, все преодолев, устоять». 

«Противостоять» – значит «сопротивляться». 
«Устоять» – «сдерживать врага, защищая свои рубежи». 
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«День злый» – это время до воцарения Христа, когда лукавый губит мир и обольщает 
церковь.  

Сейчас мы живем в злое время, которое достигнет кульминации в преддверии 
возвращения Господа. Наша цель – не победить сатану, потому что Господь уже одержал 
победу над ним. Наша цель − не завершить бой как можно раньше, потому что время 
окончательной победы – наступление славной вечности со Христом – не в нашей власти. 
Наша цель – просто устоять, в свое время и на своем месте оказаться верным Богу, 
удержать свои рубежи, не отступить назад на пути мира, греха и непослушания. 

Заключение 

Вселенская битва между Богом и силами тьмы продолжается уже многие 
тысячелетия. Став христианами, мы оказались участниками этого сражения. Теперь мы на 
стороне Господа, победителя. Хотя сатане нанесена смертельная рана и его конец 
предрешен, он еще очень силен во вражде против Церкви. 

Для ответственного и достойного участия в этой битве нам необходимо: 
–  во-первых, уповать на силу Господа, а не на самих себя; 
– во-вторых, видеть своими противниками не людей, делающих зло церкви, а 
стоящего за их спинами сатану и падших ангелов; 
–  в-третьих, ясно понимать цель участия в битве – устоять; 
–  в-четвертых, быть вооруженными в духовном смысле. 
Об этом достаточно подробно мы начнем говорить в следующей главе.  
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